



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 6 DE AGOSTO DE 1784.

Varsovia 23 de Junio.

Avisan de Livonia lo mucho, que allí se trabaja á fin de dar cumplimiento á las órdenes de la Corte de Petersburgo para el establecimiento de almacenes respecto hallarse la Emperatriz de Rusia en ánimo de aumentar sus tropas en aquella Provincia hasta 3000 hombres.

Viena 10 de Junio.

No cesan aquí los preparativos militares. Segun relaciones fidedignas hay en los dominios del Emperador hasta 4000 hombres en estado de manejar las armas y dedicarse al servicio. Falta saber si habrá la facilidad y medios necesarios para enviar tan respetables fuerzas á los parages distantes donde convenga.

Corre que la Puerta está propensa á ceder al Emperador la parte de Croacia situada á la banda de acá del Unna como asimismo alguna porcion de Bosnia, y los fuertes del viejo y nuevo Orsowa á fin que pueda reprimir las correrías de los salteadores, que infestan aquel pais. Añaden estarse tratando ya del nombramiento de Comisarios para el arreglo de la demarcacion de límites.

Acaba S. M. I. de sacar la Cirugía del abatimiento, en que se hallaba un arte tan necesario, cuyos principios y operaciones son mucho mas seguros que los de la Medicina; y sin embargo se veia abandonado su exercicio á barberos y peluqueros sin estudio ni capacidad, y destituido de toda distincion. Para remedio de estos daños la ha declarado el referido Monarca arte liberal; y que como tal, los que sean capaces de sufrir un exâmen metódico y general de quantos ramos abraza, puedan doctorarse, siendo en todo iguales á los Doctores en Medicina.

Los

Los últimos avisos de Temeswar y Senlim aseguran quedaba todo tranquilo en las fronteras sin notarse ya en las Provincias Otomanas contiguas la enfermedad contagiosa, que habia interrumpido en alguna manera el comercio entre los vasallos de ámbos Imperios. En el dia llegan frecuentemente á las Ciudades mencionadas comerciantes Turcos con el fin de hacer quantiosas compras de mercancías de toda especie.

Lóndres 16 de Julio.

Parece que el Ministerio piensa en disminuir el peso de la deuda nacional exâminando maduramente á este efecto los proyectos del Conde de Stairs, del Doctor Price y de otros calculadores versados en este género de especulaciones.

El 15 se leyó en la Cámara de Comunes un *Bill* sobre el contrabando, y se acordó, que la distancia para llamar á plática qualquiera embarcacion sospechosa, fuese de 4 leguas, sin detenerse en que sea extranjera; pues consta que la mayor parte de las contrabandistas son de vecinos de Ostende.

Los tenedores de billetes de los ramos de Marina, de obligaciones ó vales de Artillería, y del asiento de raciones manifestaron á Mr. Pitt quanto les descontentaban las condiciones, con que les ofrecian reducirles á dinero su papel. Para sosegarlos consintió el Ministro en aumentarles 3 por 100 mas de lo asignado en virtud del ajuste concluido el dia último del mes anterior.

Ayer hubo junta general de los interesados en la Compañía de la India. En ella se pusieron contra el *Bill* de Mr. Pitt objeciones no ménos fuertes que las propuestas ántes contra el de Fox; pero advirtiéndose que dicho Ministro diferia la lectura del *Bill* para aprovechar las observaciones útiles de la junta general, piensan los Directores en hacer un resúmen de quanto se diga y actúe en ella para presentársele. Al tiempo de la 2.^a lectura del propio *Bill* lo contradixo Mr. Francis con diversos reparos, que refutó el autor; prorogándose para el 23 el último exâmen y decision de este punto.

Las vacaciones del Parlamento de Irlanda acaban de ser tambien prorogadas desde el 29 del mes pasado, en que finalizaban, hasta el dia último de Agosto próximo.

Filadelfia 16 de Mayo.

Ha resuelto el Congreso Americano salir de Annapolis para prin-

principios del mes próximo , y abrir por Octubre sus sesiones en **Treaton** ; ignorándose dónde establecerá su residencia entretanto.

A **Mr. Jay** , que hizo funciones de Ministro de los Estados-Unidos Americanos en Madrid y conoce la Europa , se le aguarda en breve en América. El Congreso acaba de nombrarle Secretario de los negocios extranjeros en lugar de **Mr. Lewingston** , que ha renunciado dicho cargo.

Poco hace se promulgó aquí solemnemente el Tratado definitivo de paz entre la Gran Bretaña y los Trece-Estados. En celebridad se iluminó vistosamente esta Capital y se erigieron arcos triunfales adornados con alegorías muy ingeniosas y mo-tes latinos bien pensados ó aplicados. Sobre el arco principal se descubria el templo de Jano cerrado y con este rótulo:

. *Numine favente*

Magnus ab integro seclorum nascitur ordo.

Segun avisos de **Halifax** , que se suponen auténticos , su-
bia en Mayo último el número de habitantes de aquella Ciu-
dad á 7410 , y se regulaba á 25⁰ los Realistas , que habian
acudido de diferentes partes de América á residir en aquella
Provincia.

Tambien escriben de Nueva Yorch que la mayor parte de los Estados-Unidos se inclinaba á abrazar un sistema de mo-deracion é indulgencia ; y que ya en la Asamblea general de **Masachuset** se habian revocado dos decretos de los años de 78 y 83 , que quitaban á los Realistas toda esperanza de recobrar sus posesiones. Una vez adoptada generalmente esta disposicion cesarán las emigraciones á Nueva Escocia y al Canadá.

Las cartas de **Boston** dicen que se ha descubierto á cosa de 800 leguas mas allá de los montes **Apalaches** una nacion de hombres blancos , que se dice ser muy civilizados y ur-
banos , y que conocen los principios de la Religion christiana. Estas noticias , que vienen de Indios , serán tal vez exâge-
radas ; aunque al parecer convienen con los informes , que dieron el año pasado en **Montreal** dos Misioneros Franceses , que habian visitado dicha nacion. Se juzga que aquellas gen-tes traen su origen de algunos malhechores huidos del **Canadá** , que se mezclaron con mugeres salvages , algunas de las quales son tan blancas como las Europeas.

Versálles 21 de Julio.

El Rey de Suecia , que se hallaba aquí baxo el título de Conde de Haga , partió ántes de ayer para sus Estados. Las muestras de afecto , que este ilustre viagero ha recibido de SS. MM. y de toda la familia Real , y el anhelo del público por concurrir á todos los parages , donde creia poder verle de cerca , son pruebas evidentes del gusto , que ha ocasionado á la Nacion su estada en Francia.

Paris 23 de Julio.

Haciendo volar poco hace una mina en Brest se comunicaron algunas llamas de las materias inflamadas al almacen de pólvora y de allí al del velamen. Mr. de la Motte Piquet detuvo con su actividad el incendio , salvando el almacen general y los astilleros de aquel puerto , que daban mucho cuidado ; sin que pereciese nadie en este accidente ni hubiese otra desgracia que la de 4 trabajadores , que entraron en el hospital ligeramente heridos.

Acaba de salir la nona entrega de la *Enciclopedia metódica* , compuesta del tomo 3.^o de láminas , del 1.^o del régimen de Real Hacienda , y de la parte 2.^a del tomo 1.^o de Historia. Su precio , encuadernados á la rústica , 42 libras , y en papel 40 libras y 10 sueldos. Por toda la obra se pagarán 751 libras , y se admiten aun suscripciones.

Está imprimiéndose actualmente una traduccion Francesa del viage 3.^o y último del Capitan Cook , ilustrada con 87 estampas y mapas aun mas magníficas que las de sus viages anteriores. La edicion del original Ingles no ha tardado en despacharse arriba de 15 dias ; de resulta de lo qual cuestan ya doble los exemplares.

Nápoles 13 de Julio.

En cumplimiento de las Reales órdenes expedidas para custodia de todas las costas marítimas del Reyno mandó esta junta de sanidad que se alejase inmediatamente la fragata de guerra Olandesa la Medea , procedente de Smirna , que se avistó delante de nuestra rada. Otra embarcacion , que intentaba desembarcar por fuerza en la playa de Cuma muchos enfermos , fué despedida y alejada á fusilazos por la guardia de inválidos sita en aquel parage : y otro buque sospechoso , que dias pasados tentó aportar furtivamente á Manfredonia , fué rechazado á cañonazos con muerte de algunos de su tripulacion.

Re-

Roma 14 de Julio.

S. S. ha conferido el empléo de Secretario de cartas latinas, vacante por muerte de Monseñor Nardini, al Abate Calixto Marini de Pésaro, uno de los Archiveros del Castillo de S. Angelo, y del Archivo secreto del Vaticano. Asimismo ha provisto la Secretaría de la Congregacion de Ritos, que obtenia el difunto Monseñor Airoidi, en el Sr. Julio Cesar Capece de la Somaglia, que lo era de la de Indulgencias y sagradas reliquias; cuya resulta ha recaido en Monseñor Tomas de Marco decano de los Prelados Ponentes de la Congregacion del Buen Gobierno: y esta última plaza en Monseñor Casali.

Habiendo concluido Monseñor Archeti su comision de Nuncio extraordinario del Papa cerca de la Emperatriz de Rusia, al salir de aquella Corte en 8 de Mayo último, pasó á Zarcozelo á despedirse de aquella Soberana: quien despues de recibirle con señales de particular distincion y aprecio, le regaló un rico pectoral de brillantes, valuado en 100 rublos, una peliza de martas cibelinas, y un caxoncito lleno de las mismas pieles, ademas de 70 rublos en dinero, que le mandó entregar, segun se acostumbra allí con los Embaxadores de primera clase al tiempo de la despedida. Ultimamente le rogó que ántes de partir de sus dominios pasase á visitar las Misiones Católicas de Moscow. Al Secretario del referido Prelado regaló la misma Zarina una caja de oro esmaltada y 60 pieles tambien de martas cibelinas.

Los Americanos de los Estados-Unidos de América, que profesan la Religion Católica, han pedido á S. B. les conceda un Vicario Apostólico, proponiéndole sugeto para dicha dignidad. Dícese al mismo tiempo que el Emperador de la China ha expedido un decreto permitiendo predicar la Religion Católica en todos sus Estados, y que la abracen sus súbditos, sin excepcion de los Mandarines y primeros personages del Imperio, bien que estos deberán pedir ántes licencia.

Venecia 10 de Julio.

En la Dalmacia Veneta se halla la peste confinada en la ciudad de Spalatro y en la villa de S. Martin de Braza. Aunque parece se va extinguiendo en estos parages, causa sumos cuidados el saber que la mayor parte de Levante y sus Islas en el Archipiélago están infectas de la peste y que sus estragos son muy rápidos. En consecuencia el Magistrado de la

sanidad se desvela en tomar precauciones y en sujetar á quarentena rigurosa todas las embarcaciones, que arribaren á Corfu, Zante, Cefalonia y Sta. Maura.

El General Emo tuvo la noche del 3 del corriente en las Islas del Quarner una fuerte borrasca, que dispersó su esquadra, perdiendo el palo de bauprés una fragata, tomando un xabeque el puerto de Ancona, y salvándose otro en Istria; pero sin embargo de este contratiempo dirigió su viage á las bocas de Cátaro con lo restante de la flota, enviando un xabeque á Ancona para escoltar al que se refugió allí.

S. Roque 22 de Julio.

A las 2 y cuarto de la tarde de este dia con viento fuerte de Poniente se prendió fuego por casualidad ó descuido á una de las muchas chozas, que permanecen en este pueblo, y comunicándose á las inmediatas consumió en poco tiempo quantas se hallaban en las cercanias. Aunque por parte de este Corregidor se tomaron prontas providencias mandando destruir otras barracas para que el fuego no penetrase á lo interior de la Ciudad, como el viento arreciaba, fué imposible evitar llegase el fuego á un meson, y corriese por distintos parages; pero fué cortado por la actividad y zelo de la tropa, que acudió sin detencion, animada de sus Oficiales, especialmente del Sargento mayor del Regimiento de Toledo, del Comandante de Ingenieros D. Joseph de Arana y del Comandante General. No se habla de haber perecido persona alguna; y solo se oyen clamores de muchas familias pobres, que han quedado á la inclemencia sin muebles, destruidos unos y devorados otros con la rapidez del incendio.

Cartagena 31 de Julio.

Con efecto fondeó en este puerto el dia 27 el Comandante General de la expedicion contra Argel D. Antonio Barceló y han entrado en él todos los buques, de que se componia, á excepcion de los que han quedado comisionados en la mar, y de la lancha cañonera N.º 2 del mando del Teniente de navio D. Bartolomé de Torres, que, roto su remolque en el temporal ocurrido el dia 23 se perdió, salvándose su gente.

Madrid 6 de Agosto.

El dia 6 del pasado murió en esta Corte á los 58 años, 9 meses y 23 dias de edad el Excmo. Sr. D. Felipe de Fonsdevie-

viela y Ondeano Marques de la Torre, Señor del Abadiado de Lees, Regidor perpetuo de la ciudad de Zaragoza, Caballero del Orden de Santiago, Teniente General de los Reales Exércitos y Ministro Plenipotenciario de S. M. á la Corte de Rusia, de donde acababa de venir con Real licencia. Empezó á servir en el Exército de muy pocos años, y de grado en grado subió al de Teniente General. Se halló en las batallas, acciones y sitios de las campañas de Saboya, de Piamonte y de la retirada de Lombardia á Francia. Estando la España en paz, fué á servir de voluntario en Alemania al Exército Francés del mando de los Mariscales de Soubise y Broglio, de quienes logró particular aprecio. Volvió de allí á servir en el nuestro contra Portugal apénas supo haberse declarado la guerra á aquella Potencia; y hecha la paz le destinó S. M. á América, primero de Inspector General de Infantería en México, despues de Gobernador de Caracas, y sucesivamente de Gobernador y Capitan General de la Isla de Cuba. Fué uno de los Generales destinados al bloqueo de Gibraltar, y de allí salió para ir á S. Petersburgo, pasando por Viena, donde se detuvo algun tiempo.

Se avisa al público que por Real orden de S. M. comunicada al Presidente interino de la Contratacion de Cádiz con fecha de 25 de Junio último se le mandó dispusiese inmediatamente el pago de 4 por 100, que se descontó á todos los interesados en los caudales, que conduxo de Veracruz, Cartagena y la Havana el comboy del mando de D. Fernando de Angulo, para satisfacer el millon y cien mil pesos, que anteriormente se habian retenido en la Havana con motivo de las urgencias, que ocurrieron en aquella plaza.

Los Directores de la Compañía de Lonjistas Terroba y Elexalde remitieron en 26 de Junio de este año á D. Miguel Joseph Formenti de Barcelona baxo sobreescrito, y endosados por los dichos al referido Formenti, 9 vales Reales de á 600 pesos cada uno con los números 2973, 4378, 5417, 12,129, 15,292, 15,383, 15.445, 16,019 y 16,287: y no habiendo llegado á poder de Formenti se previene para que qualquiera, en cuyo poder paren, se sirva entregarlos ó remitirlos al mismo Formenti en Barcelona ó á los referidos Terroba y Elexalde, dueños de ellos, en Madrid.

El Mercurio histórico y político del mes de Mayo se hallará desde hoy Viérnes en Madrid en el despacho de la Gazeta: en el Real Sitio de S. Ildefonso en el puesto de D. Joseph Guichard; y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez junto al Convento de S. Agustin.

LA MÚSICA , *Poema* , por D. Tomas de Yriarte. Segunda Edición , hecha de orden superior , como la primera , en Madrid en la Imprenta Real. Un tomo en octavo grande , con seis láminas dibujadas por D. Gregorio Ferro , y grabadas por D. Manuel Salvador Carmona , D. Joaquin Ballester y D. Fernando Selma.==Esta obra consta de cinco Cantos , que abrazan los principios generales de la Música , considerada yá como ciencia , yá como arte agradable y de imitación.==El Canto I ofrece un resúmen de los elementos musicales , reduciéndolos á dos principios : *sonido y tiempo* , de los cuales el primero , que es el *sonido* , se modifica segun la *melodía* y segun la *harmonía* ; y el segundo , que es el *tiempo* , segun el *compás* , el *valor* de las notas , y el *aire* , ó movimiento.==El Canto II trata de la expresión de los afectos , con reglas particulares para el acierto en ella , como que es el objeto final del arte.==En el Canto III , despues de probarse las excelencias de la Música con argumentos fundados en razon y en autoridad , se exponen sus quatro usos principales , considerándola dedicada á Dios en el *templo* , al público en el *teatro* , á los particulares en la *sociedad* privada , y á cada individuo en la *soledad*. Descríbese el carácter de la Música del *templo*.==El Canto IV trata por menor de la del *teatro*.==Y el V , dividido en dos partes , explica en la primera la Música propia de las diversiones de la *sociedad* privada , y en la segunda la utilidad y deleite de la Música en la *soledad* , así respecto al hombre que ignora el arte , como respecto al que le sabe. Indícase con este motivo qual debe ser el estudio de un buen Compositor , y se concluye proponiendo en un episodio el establecimiento de una Academia , ó Cuerpo científico de Música , en que se promuevan los adelantamientos de esta facultad.==Para ilustración de algunos lugares del Poema , en que segun la naturaleza del asunto , no tratado hasta aquí elementalmente en verso , puede confundir á muchos lectores yá el uso de voces técnicas , yá la novedad ó delicadeza de ciertos principios , que se sientan y necesitan demostración ; concluye la obra con varias *Advertencias* sobre cada Canto , probándose al fin de ellas la harmonía de la Lengua Castellana , y su aptitud para la Música en una Disertación , de cuyos fundamentos y observaciones se ha hecho ya uso en diversos libros publicados dentro y fuera de España.==Se hallará en la Imprenta Real donde esta Gazeta.

Nueva vista de Argel con una descripción histórica de la Ciudad , explicación del mapa y de las embarcaciones de nuestra Armada y las de los enemigos , y el bote del General el Excmo. Sr. D. Antonio Barceló dando disposiciones contra la plaza. Se hallará con el diseño de la nueva invención de las lanchas obuseras en las Librerías de Escribano calle de las Carretas frente á la Imprenta Real , y en la de Luna calle de la Montera.

EN LA IMPRENTA REAL.